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□ 本报记者 张誉耀
本报通讯员 陈 雷 王 建

近日，济宁各县市区村“两委”换届工作
全面铺开，天气虽冷，却丝毫没有影响村民选
出自己心中当家人的热情。“两委”换届过程
中是不是真的群众说了算？有哪些新鲜事儿？
12月5日，记者走进微山县，进行了探访。

90后村主任脱颖而出

“这个孩子是俺们这些人看着长大的，从
小就忠厚老实，从没见过他跟着那些调皮孩子
捣蛋，长大成人后更是懂事儿，尊老爱幼，见
面都打招呼，还热心，什么事儿都跑在前
面。”微山县韩庄镇东刘庄村，60多岁的村民
刘景堂赞不绝口，他嘴里的“孩子”，是村里
新直选出来的村主任，1990年出生的刘杨。

这么一个年轻的小伙子，是怎么当上村主
任的？他的威信从何而来？

“俺村不大，全村267人，选民190名。”村党支
部老书记刘景玉介绍，村里不少年轻人外出打
工，刘杨则安稳地守在家里，开了一家小的保温
磨口厂子，为铸造厂送配件，今年刚成家。

“他品质好，热心，脑子灵活，村里有什
么事儿他都主动靠上来，尤其是环境综合整治
以来，挖沟修路，打扫卫生，都是跑在前
面。”刘景玉说，刘杨自己有辆小车，红白喜
事，叫客送信儿，着急去医院看病，他都义务
帮忙。村里谁有啥困难给他打个电话，人就
到，好脾气。去年，刘景玉推荐他上了党课，
成为入党积极分子。

“去年夏天，我上夜班，脚被机器砸了，
当时没觉得多严重，就回家睡觉了，结果第二
天早晨疼得不行了。”村民刘慎平说，儿子不
在家，老伴儿不是本地人，刘慎平不知如何是
好。“刘杨听说后，立马把我送到镇上医院
了，还找我们工友，替俺向厂子请假，真是多
亏了他。”

像这样的事儿，多不胜数，点点滴滴，大伙儿
都记在心上。“村民的眼睛是雪亮的，如果他表现
不好，也不会得票130多张。”刘景玉说。

“其实挺意外当选的，村里年轻人外出打
工的多，留守的老人孩子没人照顾，我年轻，
帮点忙是举手之劳。”刘杨略带腼腆地告诉记
者，不过既然当选，就有责任和信心当好村主
任，不辜负村里人的期望。

大学生村支书连任

上个月，傅村镇斜庙村党支部换届选举，
汪洋从5名候选人中以全票的绝对优势当选为村
支部书记，成功连任。

斜庙村有280多人，虽然不多，但由于长期
积累的矛盾，该村多年来没有建成支部班子，
党支部的作用没法发挥出来，村子发展陷入停
滞，群众意见很大。2011年4月，考选的大学生
村官汪洋被任命为斜庙村党支部书记。汪洋
说，当时心里很没有底，不知道能不能把班子
团结起来，能不能得到党员群众的认可。

为了做好工作，汪洋首先开始走访村民。
在与村民的接触中，他了解到由于村内年轻人
平时都外出务工，剩下老人和孩子在家，到街
道办理一些事务十分不方便。汪洋便召集村干
部、党员召开会议讨论，明确了新农合、新农

保、计划生育方面等代办事项，涉及到组织、
民政、合作医疗、计生等方面，每名村干部轮
流坐班，手机24小时开机，实行为民代办制度和
村干部坐班制，深受村民欢迎。

软环境优化的同时，村里的硬件设施也在改
善。“水电路一直是薄弱环节，线路管网老化，年
久失修，影响村民的生产生活。”为此，汪洋积极
与联建单位联系，借助全县农网、水网改造政策，
争取上级补助资金，彻底解决了水电改造工程。

“以前村里的下水道比较浅，经常堵，遇到下
雨天水都往家里流。”村民张红卫说，汪书记上任
以后抓了环境卫生改造，修下水道、修了垃圾池、
安排人定期打扫卫生，有时候他也带领村干部一
起干活，打扫卫生。现在村里的环境比以前好太
多了。

把机会留给年轻人

徐宜久，是留庄镇马口一村上一任党支部书
记，1975年高中毕业，回到村里当大队党支部副

书记。1984年队改村，他接任村党支部书记，没想
到，这一干就是40年。

马口一村是纯渔业村，5000多名村民，没有
耕地，靠渔船运输、水产养殖和大湖捕捞为生。

“原来都是住在船上，出行也是摇着小木船，1980
年才开始筑桩台。”60多岁的老村民吕瑞席告诉
记者，当时在湖上筑桩台不容易，“夏天蚊子虫子
一摸一把，当时徐书记带着大家，吃住一起，起早
贪黑，用了一年多的时间，筑起了全县第一个桩
台。大伙儿欢天喜地搬到桩台，告别了祖祖辈辈
生活的渔船。”

“从最初的缺水缺电，道路泥泞、必须穿靴
子，到今天道路户户通，晚上灯火通明，俺村真是
发生了翻天覆地的变化。”吕瑞席由衷地说，如
今，村里有三百多条船，人均收入万元左右，水电
网有线全通，自来水不收钱，全村百分之百参加
了新农合，也是村集体买单。村里有规范化的卫
生室、学校，还出资20多万元新建了娱乐休闲广
场。“现在村里治安秩序特别好，说路不拾遗夜
不闭户也不为过。”吕瑞席说。

就是这样肩挑全村担子的村支书，自己却
没什么积蓄存款，没给自家人安排工作，老伴
儿一直务农，大儿子考了警校找到工作，小儿
子现在跟着钻井队打工。

如今徐宜久觉得自己年纪大了，想把机会
留给年轻人，便主动提出不再担任村支书一
职，此话一出，全村人都十分不舍，多次联合
找他，请他接任，徐忠恕、王洪典等老党员也
多次到办公室、到家里，都被他礼貌地拒绝。

村民徐保军在北京打工，选举结束后，回
程的火车上，不禁给徐宜久发了这样一条短
信：“你把马口一村治理得这么好，对得起
党，对得起良心，对得起村民，马口一村能走
到今天与你是密不可分的……”

目前，担任新书记的是在村两委跟随徐宜
久多年，深受他精神影响的吕瑞伦，全村60名
党员，57张选票通过，“我会更加努力，不让
徐书记和大家失望。”吕瑞伦如是说。

有耐心主动让一让 不侥幸不开情绪车

老司机教你安全文明出行

年轻人脱颖而出 老支书主动让贤

微山：村两委换届故事多

□张誉耀 报道
11月27日至12月10日，汶上县苑庄镇卫生院组织医务人员为全镇3900余名中小学生进行免费健康查体。

□记者 尹彤 吕光社
通讯员 孟翔鲲 报道
本报济宁讯 12月2日，家住任城区喻屯镇

的小邵和爱人在济宁城区补办酒席。本打算在
饭店放挂鞭热闹热闹，却被饭店老板告知城区
禁放，不能放鞭。“我觉得放一挂鞭应该没
事。不过既然饭店老板说了，不放就不放
吧。”

自12月1日开始，如果在限制燃放区域燃放
烟花爆竹的将被处以500元罚款。“限放令”一
出，在社会上引起不少议论。不过令人高兴的
是，支持这一规定的市民占绝大多数。

“通过报纸、电视等宣传，我们早就知道
限放烟花爆竹的事，就是不知道真的开始罚款
了。”市民小李11月底刚刚领完证，让她印象深
刻的是在婚姻登记处就有民警值班告知禁放。

“赶上好日子，一天能有30多对来登记结
婚的。我们就趁这个时候给大家宣传。”济宁
市公安局任城分局治安大队民警张伟最近经常
在任城区民政局婚姻登记处值班，向前来登记
的新婚夫妇宣传限放管理规定，同时记下新婚
夫妻的家庭住址、联系方式，婚庆时间、婚庆
地点、酒宴地点等情况，然后将情况通报分局
和派出所，以便及时上门做好宣传告知工作。
“大部分都很支持，现在年轻人环保意识很
高，不需要解释太多。”

市中分局在文化广场开展了两次大型集中
宣传活动，并加大巡查力度、严格源头管理。
据市中分局副局长周中华介绍，分局落实烟花
爆竹流向登记制度，对销售烟花爆竹的企业、
网点进行经常性检查，确保烟花爆竹流向登
记。对婚庆礼仪公司和承接喜宴酒店加强管控
检查，并逐一发放《严禁违规燃放烟花爆竹告
知书》，签订《烟花爆竹燃放管理责任书》。
“一旦发现有燃放的，不仅当事人要受罚，婚
庆公司、销售方都有责任。”每逢农历三、
六、九前日下午和晚上，民警都会开展禁放巡
查，发现张贴“囍”字、布置彩虹门的，于当
晚7点前登门书面告知，7点后做好跟踪监督，
对违规燃放人员依法予以处罚。

城区限放效果显现。据了解，9月份城区
内市民拨打110举报违规燃放烟花爆竹共81
起，而11月份此类举报仅为3起。

济宁城区

下达“限放令”

□ 本报记者 王浩奇 张誉耀

12月2日是第三个全国交通安全日，今年的
主题是“抵制七类违法，安全文明出行”（七类违
法即：超速、超载、酒驾、毒驾、闯红灯、占用应急
车道、不礼让斑马线）。养成良好的驾驶习惯是避
免交通安全事故发生的关键。记者采访了长途客
车、公交车、小轿车等多位经验丰富的老司机，多
年经历沉淀下来的好习惯已经根深蒂固，希望他
们的经验能让更多人遵守交通规则，抵制七类违
法。其实道理很简单，做法也很简单，但是坚持20
年、30年很不容易，每一项都做好就更不简单。

公交司机———

起步前等3秒

关门前等3秒

徐伟是济宁城区25路公交车的线路班长，今
年已有30年的公交车驾龄。在城区跑公交车有别
于在其他道路环境中驾驶其他车辆，首先乘客的
结构非常复杂，包括老弱病残孕，要保证乘客在
车厢内的安全不是一件容易的事。城区25路公交
车经过济宁八中、济宁七中、安居小学、安居中学
等学校，每逢放学经过这些站点，学生特别集中，
徐伟说，学生的特点是看到公交车来了，就会蜂
拥着跑出公交车站“迎接”。遇到这种情况，徐伟
就会提前在学生涌上来的位置停下，避免学生随
车跑动，发生交通事故。

“起步前等3秒，关车门前等3秒”，这是徐伟
总结出来的开公交车的经验。有一次公交车进
站，一位老年人夹着拐棍下车，从摄像头中看着
人已经下去了，正想关门，却看到老人拐棍的一
头还在车里面。“幸亏有等3秒钟的习惯，否则万
一夹住拐棍就很可能出现交通事故。”徐伟说。

徐伟上班时间是8小时，其中运行时间占近7
小时。这样日复一日，相同的工作重复了30年，

“说不烦那是不可能的。”徐伟坦言，但是“宁等3
分，不抢一秒”，多年来，他也练就了常人难以企
及的耐心。

堵车是在城区驾驶公交车难以避免的事情。
堵车时，车上的每个人都很着急，在这样的压力
下能依然保持心平气和确实很不容易。

你让我，我让你，让着让着让到一块去了，也
许每个人都在道路上遇到这样的事情。人与人之
间还无所谓，要是人与车或车与车之间这样的
话，那很可能会难逃一场事故。25路公交车经过
的苏果超市、人民医院、太东大市场等地有多处
没有安装信号灯的斑马线，这种地方很容易发生

“互让”现象。“我都是主动停下来，向行人、车辆
摆手示意，让他们先过去，我再前行。”徐伟说，变
被动为主动，这种避让方法让他屡试不爽。

“不知道怎么回事，公交车越开越胆小。”这
是近年来发生在徐伟身上最大的变化。“就拿倒
车来说吧，年轻的时候，挂上档就开始倒，现在却
习惯首先摸清周围的的环境再挂档。”徐伟坦言，
这样有时确实很耽误时间，但是让人很安心。“彼
此让一让，心情都舒畅”，以前为了节省时间，经
常压着信号灯的点穿过去，现在宁肯多等一会，
这样做心情会更加舒畅。

长途车司机———

人有问题不上车

车有问题不上路

马新国现在是来往于济宁—济南之间的长
途客运司机，今年已有20多年的驾龄，是山东省
交通系统劳动模范。“人有问题不上车，车有问题
不上路”，正是因为秉持这样的原则，马新国上个

月共随了10多份亲戚、朋友的礼，但没有一次到
现场吃喜酒。“我担心到了现场就会被劝酒，这样
很有可能影响第二天一早开车。”马新国说，一车
人的安危都系在他一个人身上，他的一举一动都
会考虑会不会影响大家。

不同于在城区驾驶公交车，相对来说，雨雪
雾等恶劣天气对长途车会有更大的影响。去年春
节前夕，马新国和同事张清搭档跑济宁—青岛
线，有一天下大雪，高速路都封了，本来7:30发车
被合班到8:00多才出发。虽然是在下道行驶，但为
了保证乘客安全，他们行驶的速度非常慢。快到
莒县时，为了等待路上积雪融化，他们只能选择
在附近一处加油站等待，一等等了3个多小时。

开长途车千万不能存有侥幸心理，一旦出现
问题将追悔莫及。这一点让马新国的同事陈中华
深有感触，有一次在返回济宁的路上，为了等大
雾散去，他等了1个多小时，“虽然最后迟到了，但
心里却无比踏实。”

过硬的心理素质是一位优秀驾驶员的必备的
条件。大车上路相对来说，比较笨重，为此大车在路
上也会“受很多气”。“有一次，一辆奥迪从我后面亮
着灯违规超车，超过去以后还伸出手，大拇指向下
冲着我，然后一溜烟跑了。”马新国说，“受气”的现
象多了，遇到这种情况绝对不能生气，否则带着情
绪开车会使一车人的安全受到威胁。

类似的经历已经让像马新国这样的老司机
们“刀枪不入”。马新国的同事苗士军说：“次数
多了也早就习惯了，有时候别人提着我的名骂
我，我都觉不出来，觉得那名字不是我的。”

公车司机———

宁愿让人误会

也不能超速超载

崔先生是济宁某公司的公车司机，领导都换
了3任了，但是他开的车没变，他自己也很受历任
领导欣赏，一直坚守在岗位上。与城区公交司机、
长途客运司机有所不同，崔先生面临的问题就是
经常被领导催着走，有时候非常着急。

今年夏天有一次陪领导去济南参加一个重
要会议，开会时间是下午2：30，可他们上午忙完
单位上的事从济宁出发时已经接近11：00了。于
是，他们连午饭也没来得及吃就着急往省城赶。
恰逢那段时间，单位上忙着创先进，崔先生头一
天晚上陪领导加班到深夜11点多，加上第二天早
上起得早，所以开车的精神状态欠佳。

在高速路上走了一个多小时，崔先生的困意
上来了，可眼看着济南的会马上就要开始了，后
边坐着的领导不断催他加快速度，他不知如何是
好。又强忍着走了几公里，崔先生走了个神，回过
神来顿时感到非常后怕：汽车行驶速度快，几秒
钟的时间就有可能发生很多意想不到的事。终
于，崔先生不但没有加速，反而径直把车开进了
附近的服务区补了会觉。虽然最后晚到了一些时
间，但也得到了领导的理解。

为单位开车，最慎重的时间段就是中午和晚
上，因为人在这两个时间段最容易犯困。对于司
机来说，这显得尤为重要，因为这时候车上其他
人都睡着了，没人说话，更没人和他聊天，安静的
环境也很容易让司机发困。崔先生说，这种情况
下，他经常喝红牛或者掐自己一下，实在困得不
行了就索性停下车来休息几分钟。

去年暑期快结束的时候，单位的5名工作人员
要去各县市区搞调研，虽然车里也能塞下5个人，但
是这属于超载行为，被崔先生一口否决了。“乡村里
又不像城里那么多交警，怕什么怕。”虽然同事们很
多怨言，但崔先生向大家讲清了道理，还是没同意
超载。最终5个人不得不选择城际公交出行。

“拒绝别人不一定是坏事，开车决不能心存
任何侥幸硬来。”崔先生说，这是对坐车人负责。
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